

**ORDRE DU JOUR N°26**

*Officiers, sous-officiers, soldats et personnel civil  
du commandement des systèmes d'information et de communication,*

*Nous sommes rassemblés dans la cour du quartier Leschi pour célébrer la Saint Gabriel en présence des drapeaux et emblèmes des régiments, compagnies et détachements de l'arme des Transmissions. Je salue la participation des délégations de pays alliés. Elle exprime une fraternité d'armes qui dépasse les frontières, au moment où le retour de la guerre en Europe nous appelle à la solidarité stratégique.*

*La célébration est riche de sens. Elle donne à méditer l'exemple de vos glorieux anciens pour nourrir l'élan collectif d'une arme qui sera demain, encore plus qu'hier, indispensable au commandement de nos forces au combat.*

*Méditez les exemples du passé.*

*Incarnant le pouvoir de la parole, l'archange Gabriel est le messenger, figure de l'univers biblique mentionné aussi dans le Coran et protagoniste de la chanson de geste. Il est tour à tour le porte-parole divin expliquant à Daniel ses visions ; l'annonciateur de la bonne nouvelle pour Elisabeth et Marie ; et le protecteur sous le nom de Jibril. A l'issue de la tragique bataille de Roncevaux, il se manifeste à Charlemagne pour lui signifier que le temps du repos n'est pas encore venu, et qu'il lui faut à nouveau partir en guerre.*

*Comme l'archange Gabriel, vous êtes les hérauts du champ de bataille. Depuis les origines de la guerre, la transmission des ordres est inhérente au combat et indispensable à la victoire. Selon Hérodote, un des pères de l'histoire, Phidippidès aurait parcouru plusieurs dizaines de kilomètres pour prévenir Sparte du débarquement des Perses à Marathon, il y a deux-mille-cinq-cents ans. L'arme des transmissions, officiellement organisée depuis 1942, est héritière de siècles d'innovations successives qui en ont guidé l'essor et ont imposé une maîtrise technique croissante. Depuis quatre-vingts ans, l'arme a été de tous les engagements de nos armées. Le parcours de l'adjudant Schmid, qui a donné son nom à la 353<sup>e</sup> promotion de l'école nationale des sous-officiers d'active, l'illustre : les combats des Forces Françaises de l'Intérieur, l'Indochine au sein du 1<sup>er</sup> bataillon de télégraphistes coloniaux, l'outre-mer avec la 2<sup>e</sup> compagnie des transmissions de Brazzaville. L'hommage de la Nation au détachement des Transmissions qui a défilé sur les Champs-Élysées le 14 juillet dernier a salué huit décennies d'engagement continu dans les opérations.*

*Le commandement en tout lieu et en tout temps : telle est votre essence.*

*Pierre Schoendoerffer symbolise la puissance vitale du lien de commandement lorsqu'il ponctue une scène de bataille de son film Dien Bien Phu du message radio laconique : « Eliane 4, les Viets sont là. C'est fini. Je détruis mon poste » suivi d'un silence évocateur. Les transmissions sont le bras armé du commandement, à tous les échelons, dans toutes les configurations. Elles garantissent sa capacité à manœuvrer, renseigner, dominer et durer.*

*Ce soir, le détachement sous les armes est composé d'une section de la compagnie d'appui au commandement du corps de réaction rapide – France qui assure l'alerte NATO Response Force, et d'une section du 41<sup>e</sup> régiment de transmissions de Douai qui appuie la préparation opérationnelle de ce corps d'armée, outil de référence de notre défense collective. L'accomplissement de leur mission garantit la crédibilité de la France et son ambition de s'engager comme Nation cadre pour commander en coalition.*

*Le défi est de taille car les évolutions des technologies et du combat imposent d'aller toujours plus vite et plus loin dans un espace cybernétique complexifié et contesté. Votre gageure est de conserver la maîtrise de systèmes de très haute technicité tout en développant de nouvelles compétences. De cette faculté d'adaptation et d'innovation dépend l'atteinte des ambitions portées par Scorpion. L'exploitation des espaces de manœuvre dans la profondeur des dispositifs ennemis, l'autonomie des échelons subordonnés, le combat collaboratif interarmes ne s'envisagent pas sans l'appui de systèmes d'information et de communication performants et novateurs.*

*Soyez prêts à combattre.*

*La guerre est revenue sur notre continent. Les enseignements des affrontements entre les forces russes et ukrainiennes montrent que les combattants des SIC jouent un rôle de premier plan. Sur un champ de bataille de plus en plus transparent, le commandement et le contrôle sont la source de la puissance et de l'efficacité des armées quelles que soient les phases et les formes de leur engagement. Depuis l'invasion de l'Ukraine par la Russie, les mots de l'amiral Sergueï Gorchkov, commandant en chef de la marine soviétique du temps de la Guerre Froide, nous reviennent en mémoire : « celui qui maîtrise la totalité du spectre électromagnétique dominera le monde ». Dans ce combat, nous savons pouvoir compter sur nos unités de guerre électronique aussi discrètes qu'efficaces.*

*Combattants des SIC, quel que soit votre domaine de lutte, votre préparation opérationnelle et technique est toujours plus exigeante et réaliste dans le seul but de vaincre.*

*La Saint Gabriel n'est pas une simple invitation à méditer le passé. L'exemple de vos aînés – ceux de la Résistance, de l'Indochine, de l'Algérie, des opérations extérieures plus récentes – oblige à se hisser au niveau qu'exige votre engagement au service de notre pays. Faites vivre leur héritage par vos forces morales pour surmonter la douleur de l'effort, remplir la mission à tout prix, et renverser l'adversité.*

*Que Saint Gabriel, archange, vous protège au moment du combat et vous guide pour le succès des armes de la France.*

Général d'armée Pierre Schill

